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Все 10 мест в белорус�
ской делегации в парла�
ментской ассамблее по�
литики ЕС «Восточное
партнерство» («Евро�
нест») отданы предста�
вителям белорусской оп�
позиции и гражданского
сообщества. Соответ�
ствующее решение содер�
жится в резолюции Евро�
парламента, принятой
10 марта в Страсбурге.
Между тем нерешенным
остается главный воп�
рос: вокруг чего все�таки
ломали копья власть и
оппозиция, в чем для нас
значение «Евронеста» и
как он может повлиять

на ситуацию в Беларуси?
Даже сами политики
сходятся во мнении, что
эта структура больше
формальная.

Николай Статкевич,
председатель центрального
оргкомитета Белорусской
социал�демократической
партии (Народная Грамада):

— Действительно по сво�
ей сути «Евронест» мало
что решает. Это парламент�
ская ассамблея “Восточно�
го партнерства”. Туда дол�
жны войти 60 депутатов
Европарламента и по 10 де�
путатов от каждой из 6 стран
Восточной Европы, которые
входят в «Восточное парт�
нерство». Проблема возник�
ла вокруг Беларуси, потому
что Европейский парла�
мент не признает парламент

белорусский — таковы ито�
ги выборов 2008 года. По�
этому эти 10 мест решено
было предоставить предста�
вителям белорусского граж�
данского общества и поли�
тической оппозиции, но как
наблюдателям, а не как пол�
ноценным членам. Власть,
конечно, хочет получить все
эти места и даже заручи�
лась поддержкой парламен�
тов других стран «Восточно�
го партнерства», которые ее
поддержали в ответ на то,
что Лукашенко не признает
независимость Южной Осе�
тии и Абхазии. Польские
депутаты предложили ком�
промисс: пять — оппози�
ция, а пять — Палата пред�
ставителей. Лукашенко их
«отблагодарил» за это оче�
редным скандалом вокруг
Союза поляков.

Какой смысл в «Евроне�
сте» для белорусской оппо�
зиции? Во�первых, это
яркий и четкий сигнал под�
держки. Потому что, к
сожалению, последние год�
полтора белорусская оппо�
зиция таких сигналов полу�
чала чрезвычайно мало. В
основном, это были сигналы
в поддержку правящей вла�
сти. Во�вторых, это площад�
ка для контактов со своими
идеологическими партне�
рами из европейских стран.
И, в�третьих, какая�то га�
рантия безопасности для
тех людей, которые в этом
будут участвовать: может,
их не будут возить в лес
зимой собирать грибы с
мешком на голове, меньше
станут избивать при задер�
жаниях…
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Налоговые поступ�
ления от деятельнос�
ти индивидуальных
предпринимателей за
2006�2009 гг. в пересче�
те на евро сократились
примерно на 16%. По
сравнению с 2006�м, за
прошлый год государ�
ство недополучило по�
чти 40 миллионов евро
налогов. Таковы по�
следствия печально
известного указа, зап�
рещающего ИП привле�
кать наемных работ�
ников. В этой связи
РОО «Перспектива»
направило обращение
президенту и в Совет
Министров с призывом
рассмотреть возмож�
ность отмены данного
ограничения.

— Мы считаем, что это
вернет регулирование секто�
ра ИП на цивилизованный
путь, — отметил лидер РОО
«Перспектива» Анатолий
Шумченко. — Какой соци�
ально�экономический эф�
фект предполагало получить
правительство от проведения
эксперимента над более чем
тремястами тысячами заня�
тых в предпринимательском
секторе, до конца не ясно. Но
уже сейчас можно констати�
ровать: этот эксперимент пол�
ностью провален.

Итоги, к которым сегод�
ня пришел малый бизнес
после того, как был принят
закон, регулирующий коли�
чество наёмных лиц, неуте�
шительны. Одним из пока�
зателей является общее
число предпринимателей.
Согласно данным «Перспек�
тивы», основанным на
официальной статистике,
последним относительно ус�
пешным годом, в течение ко�
торого количество предпри�

нимателей в стране увеличи�
лось более чем на 9% (со 184
до 202 тысяч), был 2006�й.

— Период же 2007�2009
гг. стал показательным –
ежегодный прирост количе�
ства предпринимателей не
превышал 2,3%. Сейчас на�
считывается всего 216,1 ты�
сячи ИП. И это несмотря на
все усилия правительства по
либерализации экономики
и улучшению делового кли�
мата, — отмечает Анатолий
Шумченко. — Это полней�
ший провал. Вот почему мы
говорим сегодня про гено�
цид индивидуального пред�
принимательства.

Вторым, и главным,
ориентиром является объем
налоговых поступлений от
деятельности ИП.

— Создается впечатле�
ние, что вся государствен�
ная политика последних лет
в сфере регулирования ИП
была сконцентрирована и
реализовывалась исключи�
тельно в направлении уве�

личения налоговой нагруз�
ки предпринимателей. И
каковы ее реальные резуль�
таты?— вопрошает лидер
«Перспективы».

Так, увеличение налого�
вых поступлений от дея�
тельности ИП за период
2006�2009 гг. составило
24%. Но в пересчете на евро
результаты окажутся со зна�
ком минус: то есть, наблю�
дается сокращение поступ�
лений налогов примерно на
16%. Для сравнения: в 2006
году налогов от деятельнос�
ти ИП было получено 238,2
млн.евро, в 2009 г. – 200, 9
млн.

Если же посмотреть на
налоговые поступления в
расчете на одного ИП по еди�
ному налогу, то за 2006�
2009 год прирост составля�
ет 11%. Но это только с
учетом девальвации. То
есть, без девальвация эта
цифра была бы �21%.

Окончание на с.4
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Руководитель Вилей�
ской районной организа�
ции Партии БНФ Алек�
сей Сюдак рассказал
«Салідарнасці» кто по�
бедит Лукашенко, поче�
му белорусские учителя
занимаются ерундой и
за что он может дать в
морду.

Алексей Сюдак извес�
тен в том числе благодаря
тому, что был одним из глав�
ных инициаторов установ�
ления памятного знака и
крестов на месте расстрела
лидера антисоветской под�
польной организации
Ростислава Лапицкого. Па�
мятные знаки были уничто�
жены, а Сюдака с товарища�
ми «наградили» штрафами.

Когда конфликта кор�
респондент «Салідарнасці»
встретился с председателем
Вилейской организации
Партии БНФ, Алексей Сю�
дак готовился к участию в
местных выборах.

– Вилейка, можно ска�
зать, националистический
регион. К примеру, на вы�
борах 1994 года здесь побеж�
дал Пазьняк. Так что опора
у меня хорошая.

Я участвовал в двух вы�
борах в районный Совет де�
путатов и дважды набирал
большее количество голо�
сов, чем кандидат от влас�
ти. Только вот эти выборы
объявляли несостоявшими�
ся: то не хватало явки, то
было много голосов «против
всех».

– На этих местных выбо�
рах тоже намерены идти до
конца?

– Мы направляли чле�
на Партии БНФ в район�
ную избирательную
комиссию, но его канди�
датуру без объяснения
причин отвергли. Не
включили наших людей и
в участковые комиссии.
Поэтому смысла участво�
вать в выборах не вижу. Но
окончательное решение об
участии в этих выборах
членов БНФ будет прини�
маться на собрании
партии через неделю.

С другой стороны была
такая проблема: многих лю�
дей в избирательные комис�
сии мы направить не могли.
Они работают на заводе «Зе�
нит», где по весне планиру�
ется сокращение штатов, и
с ними попросту могут не
продлить контракты.

На прошлых местных
выборах мы сделали класс�
ную листовку «Наша ко�
манда», на развороте кото�
рой были представлены
наши сторонники – уважае�
мые в городе люди. Но по�
том на работе на них топали
ногами: что это происходит,
если у оппозиционеров на
листовке 4 врача!

– О таком креативе вы
уже и не думаете?

– Да, такого точно уже не
будет. Не хочется подстав�
лять людей, даже если они
согласны на использование
своего имени.

– По сравнению с про�
шлыми выборами ситуа�
ция стала хуже?

– Нет, хуже не стала. Но
и лучше тоже. Никакой ли�
берализации нет.

– Четыре года вы работа�
ли учителем в Вилейском
районе. Чем вам запомни�
лись эти годы?

– Работать с детьми мне
нравилось. Но если бы меня
сейчас вдруг пригласили в
школу на работу (у меня
после 2004 года было не�
сколько безуспешных попы�
ток устроиться, но директо�
рам угрожали сверху), то я
бы все равно там долго про�
работать не смог. Учителей
загнали в такое положение,
что они больше занимают�
ся ерундой, какими�то бу�

мажками, чем учебой де�
тей.

– Чему вы учили детей?
– Не хочется говорить

громких слов, но я воспиты�
вал у них уважение к себе,
как к белорусам, уважение
к белорусской нации. При�
водил такой пример: у нас
было восстание Костюшки,
восстание 1830�31 г.г., вос�
стание Калиновского, ста�
линские репрессии – какая
еще нация в мире смогла
бы после такого длительно�
го периода уничтожения
лучших людей сохранить
свою культуру, язык? Смог�
ли бы это сделать немцы
или французы?

Конечно, я позволял себе
делать отступления от учеб�
ников. Если в книге о пери�
оде репрессий было написа�
но «ошибки и перегибы», то
я замечал: это были не ошиб�
ки, это были преступления.

– В Мостовском районе
живет небезизвестный
Алесь Белакоз. Он считает,
что молодым патриотам
нужно идти в учителя, что�
бы воспитать национально�
сознательное поколение.

– Я согласен, нужно
идти. Если учитель умеет
хорошо работать с детьми,
ему не нужно сильно высо�
вываться на выборах, ло�
житься на амбразуру.

Но если все уйдут в учи�
теля, эффекта это не даст.
Вести борьбу за белорус�
кость нужно по всем фрон�
там. Нельзя распускать все
партии и идти как народни�
ки в народ. Должны быть те,
которые выходят 16 числа
каждого месяца на площадь
и показывают, что есть

люди, помнящие о преступ�
лениях и выступающие
против этого режима. Дол�
жны быть люди, которые
распространяют независи�
мую прессу, объясняют по�
зицию партии.

Я, кстати, занимаюсь не
только делами в БНФ, но и
выпускаю краеведческую
газету «Волат», работаю в
«Таварыстве аховы по�
мнікаў».

– Есть мнение, что бело�
русская оппозиция, особен�
но белорусскоязычная,
находится в своеобразном
гетто. Вот вы, например,
знаете, что волнует жителей
Вилейки?

– Вилейка – маленький
городок. Здесь трудно най�
ти как работу с хорошим
заработком, так и вообще
работу. Другие проблемы
аналогичны тем, которые
волнуют большинство насе�
ления Беларуси: жилье,
зарплаты, медицинское об�
служивание.

Понятно, что в таких ус�
ловиях проблема белорус�
ского языка людям далека.
Но нужно показывать, что
все взаимосвязано. Посмот�
рите, сколько в мире наро�
дов, живущих хорошо – все
они независимы. Людям
нужно показывать, что не�
зависимость и свобода – это
не абстрактные вещи, а пер�
вые шаги к благополучию.

Вообще в Вилейке к бе�
лорусскоязычным относят�
ся нормально. Может быть
и есть люди, которые про�
сят разговаривать с ними на
«человеческом», но ко мне
с такой просьбой никогда не
обращались. Может быть, по
моим глазам видно, что я за
это и в морду могу дать?

– Слушайте, я вот с кем
сегодня не поговорю – все
всё понимают. Что государ�
ственная система плоха, что
нет свободы, что мы могли
бы жить лучше. Эти люди
не голосуют за Лукашенко
и провластных кандидатов.
Почему же ситуация в стра�
не не меняется?

– Я верю, что большин�
ство всё понимает. Но это
только первый шаг. Для
того, чтобы изменить ситу�
ацию, люди должны что�то
сделать.
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Когда мне задают вопрос
«когда уже оппозиция побе�
дит?», я отвечаю: победить
должна не оппозиция, а все
мы вместе. А если вы не хо�
тите, я не могу вас заставить.

Почему люди не пытают�
ся что�либо сделать? Во�пер�
вых, потому что не верят, что
можно что�то изменить. Во�
вторых, бороться значитель�
но тяжелее, чем приспосо�
биться к существующему
положению вещей. При ма�
ленькой зарплате, люди
предпочитают где�нибудь
подработать, а не вступать в
независимый профсоюз.
Даже работники райиспол�
кома во время отпуска едут
в Швецию собирать ягоды.

Третья причина того,
почему люди не выходят на
«плошчу»: они не связыва�
ют свое благополучие с судь�
бой всей страны.

– В 2006�м вы работали в
шабе Милинкевича и сиде�
ли на Окрестина, когда туда
25 марта повел людей Козу�
лин. Кто, на ваш взгляд,
сильнее – Милинкевич или
Козулин?

– Ну, они же не боксеры
и не трактора... Я вообще
считаю, что Лукашенко по�
бедит не кандидат, а люди,
«плошча». Если будут
люди, готовые не только
проголосовать за демокра�
тического претендента, но и
отстаивать свой выбор. В
ином случае, каким бы кан�
дидат не был, хоть святым,
он проиграет.

Есть еще один путь. В
конце 80�х появилось еди�
ное движение «Белорус�
ский народный фронт».
Своих целей оно достигло:
как бульдозер расчистило
страну от коммунистичес�
кого режима и добилось
проведения демократичес�
ких выборов. После этого
движение распалось, и
были созданы партии.

Но теперь свободных вы�
боров нет. Поэтому, по мое�
му мнению, в Беларуси дол�
жен быть создан новый
народный фронт. Его зада�
ча – добиться проведения
свободных выборов.

– Ваше мнение о после�
дних событиях в партии БНФ
и о нынешнем председателе
партии Алексее Янукевиче?

– Я не согласен с точкой
зрения, согласно которой
произошел рейдерский зах�
ват партии. Говорили, что на
съезд привели голосовать
непонятно кого – так чего ж

вы не указали на это перед
началом работы съезда?

Если кто�то говорит, что
Янукевича избрали непо�
нятно как – он подрывает
партию. Такие слова значат,
что в БНФ сидят дураки,
предатели, люди, которых
можно купить.

Я с уважением относил�
ся к Вячорке, Борщевскому,
также с уважением отно�
шусь и к Янукевичу. Буду
работать на партию так, как
работал раньше. В независи�
мости от того, кто будет ее
возглавлять – я не человек
кого�то.

– Какие у вас отношения
с местными властями?

– До ситуации с установ�
лением крестов Лапицкому
проблем больших не было.
Я не могу сказать, что они
мои враги. Это их выбор.
Много нормальных людей,
которые в других условиях
могли бы принести много
пользы. Но большинство,
как я понимаю, делают что�
то, хотя этого сами не хотят.
Переступают через себя.

– Вы что же их жалеете?
– Да, мне жалко этих лю�

дей, хоть это, конечно, не зна�
чит, что я буду им помогать.
Они живут неполноценной
жизнью. Да, у них есть ма�
шины, хорошая зарплата. Но
в любой момент их могут
вызвать «на ковер», обложить
матом и приказать делать то,
чего нельзя делать ни по за�
кону, ни с моральной точки
зрения. Их ломают через ко�
лено. Они тоже жертвы.

Их нужно больше жа�
леть, чем меня, хоть я сижу
без денег и машины.

– Так кто же из вас побе�
дитель?

– Думаю, что я.
– Но вас же, к примеру,

оштрафовали.
– Зато правда на моей

стороне. Судье, который осу�
дил меня за установление
крестов на месте расстрела
Лапицкого, было неприятно
это делать. Я видел его гла�
за. Он понимал, что лес, где
мы установили кресты, не
может считаться обществен�
ным местом и несанкциони�
рованного митинга не было.

Но мне даже не важно,
что они думают. У меня бес�
проигрышная позиция. Вот
Калиновский – он выиграл
или проиграл? Да, восста�
ние задушили, а его пове�
сили. Но правда была на его
стороне, и слава осталась.
Так что проиграть я не могу.

Путин разделяетПутин разделяетПутин разделяетПутин разделяетПутин разделяет
позицию Кисыпозицию Кисыпозицию Кисыпозицию Кисыпозицию Кисы
Вадим ЛИВНЕВ,
daylife.com

Премьер�министр
России Владимир Пу�
тин, находясь в Бресте,
выразил уверенность,
что «белорусский на�
род сам определится и
с внутренним полити�
ческим режимом, и с
другими проблемами».
Также глава прави�
тельства РФ подсчи�
тал стоимость «кот�
лет», которые Минск
получит от Москвы в
текущем году.

Путин рассказал, что
Россия продолжает под�
держивать Беларусь по�
средством дешевых энер�
горесурсов. Так, в первом
квартале газ нашей стра�
не поставлялся по 169
долларов за тысячу кубо�
метров, в то время как
Украине – по 304. «Если
сравнить со среднеевро�
пейской ценой, то выиг�
рыш Беларуси составляет
2 млрд. 600 млн. долла�
ров», — заявил российс�
кий премьер.

На этом Владимир
Путин не остановился и
добавил, что благодаря
беспошлинным постав�
кам 6,3 миллиона тонн
нефти официальный
Минск сэкономит еще 1,6
миллиарда USD. Итого
российские субсидии по
энергоресурсам в 2010
году превысят 4 млрд
долларов.

Вопрос, что Россия по�
лучит взамен, витал в воз�
духе и материализовался
довольно быстро. Всплыла
чрезвычайно пикантная
история с несостоявшим�
ся до сих пор признанием
Беларусью Южной Осе�
тии и Абхазии.

— В России ожидали,
что Беларусь быстро,
энергично и эффектно под�
держит нас по данному
вопросу. Да, действительно
этого не происходит. Мы это
видим, — сказал Путин.

В дальнейшем премьер
дал понять, что для России
эта тема уже не столь
принципиальна. Также
Путин прозрачно намек�
нул на то, что Беларусь
«продает» свое непризна�
ние вышеупомянутых
республик Западу. По сло�
вам главы правительства,
РФ «всегда выступала и
выступает за нормализа�
цию отношений Беларуси
с западными соседями, с
Соединенными Штата�
ми».

— И если это будет
происходить хотя бы на
этой почве, то уже есть ка�
кой�то положительный
эффект. Слава Богу! – под�
черкнул Владимир Путин
(цитируется по
www.interfax.by. – Норма�
лизация отношений Бела�
руси с западным сообще�
ством этого стоит.

Впрочем, тут же рос�
сийский премьер обозна�
чил, что эта тема ему не
безразлична. Обратив�
шись к классикам, он на�
помнил, что «есть, правда,
позиция Кисы Воробьяни�
нова, который говорил, что
существуют проблемы, по
которым торг не уместен».

— В целом я разделяю
позицию Кисы, но в конеч�
ном итоге это тот вопрос (о
признании Южной Осетии
и Абхазии), который отно�
сится к суверенному праву
белорусского государства и
к суверенному праву сфор�
мулировать это решение за�
конно избранным прези�
дентом, — не без сарказма
отметил Путин. — Исходя
из того, что мы создаем со�
юзное государство, я так
всегда своим коллегам и
говорил: вы в наши отноше�
ния не лезьте… Белорус�
ский народ сам определит�
ся и с внутренним полити�
ческим режимом, и с
другими проблемами (вы�
делено мной – В.Л.).

Остается лишь один
вопрос: случайно ли Пу�
тин оговорился или осоз�
нанно обозначил белорус�
ский политический
режим как проблему?..
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко не бо не бо не бо не бо не бууууудет в Белардет в Белардет в Белардет в Белардет в Беларуууууси еще неделюси еще неделюси еще неделюси еще неделюси еще неделю
Вадим ЛИВНЕВ

Оказывается, визит
в Венесуэлу является
лишь стартовой точкой
латиноамериканского
турне Александра Лу�
кашенко.

Как сообщает РИА «Но�
вости» со ссылкой на мек�
сиканские СМИ, 22 марта
главу Беларуси ждут в Рио�
де�Жанейро. Там у Алексан�

дра Лукашенко запланиро�
вана встреча с президентом
Бразилии Лула Инасио да
Сильва. Намерен ли бело�
русский руководитель в
ходе своей поездки посе�
тить другие страны регио�
на, пока неизвестно.

А накануне Александр
Лукашенко и Уго Чавес за�
ложили памятный камень
в будущий жилой комп�
лекс в городе Маракай,
который будут возводить
белорусские строители.

Также высокопоставленный
гость предложил «другу
Уго» выступить с инициати�
вой о борьбе с наркобизнесом
в глобальном масштабе. А
еще, по мнению Лукашен�
ко, для реализации совмес�
тных белорусско�венесуэль�
ских проектов необходим
новый мощный импульс.

При этом на всякий
случай, глава Беларуси на�
помнил, что наша страна не
отделяет себя от Европы, с ко�
торой имеет общее культур�

ное и историческое насле�
дие, во многом совпадающие
экономические интересы.

А 17 марта Лукашенко
и Чавес примут участие в за�
мечательном мероприятии.
Только вчитайтесь в его на�
звание: церемония торже�
ственного присоединения к
венесуэльско�белорусскому
предприятию по добыче
нефти «Петролера БелоВе�
несолана» газовых место�
рождений на газокомпрес�
сорной станции Сото.

КККККакакакакакой нам тоой нам тоой нам тоой нам тоой нам толк от «Евронеста»?лк от «Евронеста»?лк от «Евронеста»?лк от «Евронеста»?лк от «Евронеста»?

Для власти — это сигнал
признания. Но по сути судь�
боносного значения эта
структура не имеет.

Анатолий Лебедько, ли�
дер Объединенной граж�
данской партии:

— Цыплят посчитаем
24 марта, когда «Евро�
нест» начнет свою работу.
Я пробовал среди своих
коллег поставить на первое
место вопрос: а что такое
«Евронест» и чем он может
быть полезен для белорус�
ской демократии и сторон�
ников перемер в Беларуси?
Вот это, на мой взгляд,
ключевой вопрос. К сожа�
лению, большинство
структур не поддержали
это направление. Предла�
галось следующее: вырабо�
тать наши рекомендации
относительно того, что бы
мы хотели видеть в Ассам�
блее «Евронеста»? Вторым
этапом — согласовать по�
зиции с рядом парламен�
тов других стран, которые
включены в это — Украи�
на, Молдова, Грузия, —
чтобы все�таки превратить
«Евронест» в достаточно
серьезную площадку. Не
только как место для ком�
муникации, но и место, где
вырабатываются какие�то
рекомендации, которые
будут положены на стол
президенту Европарламен�
та, министрам иностран�
ных дел всех 27 стран —
членов ЕС, соответствую�
щие европейские комис�
сии.

Второй уже вопрос —
вопрос представительства.

Но тут у нас позиция пре�
дельно ясная. Мы за то, что�
бы был равный статус и вла�
сти и оппозиции. Поэтому
формула 5+5 является ком�
промиссом и уступкой вла�
сти. Но ниже этой линии
мы тоже опускаться не мо�
жем.

Лукашенко вообще не�
важно, будут там его депу�
таты или нет, для него са�
мое главное здесь – если
принимают его депутатов
— значит, соглашаются с
процедурой назначения (а
не избрания) парламента в
Беларуси. И это карт�
бланш на последующие
лета.

Внутри в оппозиции
ситуация такова: я считаю,
важно разграничить, отде�
лить политическое от обще�
ственного. В рамках «Вос�
точного партнерства»
просматриваются две пло�
щадки: одна для негосу�
дарственных организаций
— это гражданский форум,
и другая — для политичес�
ких структур, политичес�
ких партий — это Ассамб�
лея «Евронест». Не может
быть ситуации, когда одна
и та же структура по чет�
ным дням — неправитель�
ственная организация, а по
нечетным — политическая
структура (судя по всему,
речь идет о движении Алек�
сандра Милинкевича «За
свободу» — «С»). Это будет
лучше для наших нацио�
нальных интересов.

К сожалению, пока го�
ворить о каких�то серьез�
ных возможностях «Евро�
неста» нельзя. Но за это
можно было бы еще побо�
роться, четко сформулиро�

вать свою позицию. Не ду�
маю, что для Украины или
Молдовы важен политичес�
кий туризм, значит, у них
тоже должны быть какие�то
прагматические интересы,
как превратить эту площад�
ку во что�то действенное,
имеющее инструменты вли�
яния на ситуацию.

Аляксей Янукевіч, лідэр
Партыі БНФ:

— Для беларускіх ула�
даў гэтае пытанне важнае
найперш тым, што, калі б
туды былі запрошаны прад�
стаўнікі Палаты, гэта азна�
чала б чарговы міжнарод�
ны поспех сённяшняга
палітычнага рэжыму і дэ�
факта прызнанне Еўра�
пейскім саюзам. Для пры�
хільнікаў перамен жа
важна, каб стандарты не
змяняліся ў працэсе пера�
моваў, і калі ўсё ж ёсць да�
кументы аб непрызнанні
выбараў у гэтую палату,
павінна быць адпаведнае
стаўленне і да дэпутатаў,
якія ў гэтай палаце зася�
даюць. Для мяне важна
прысутнасць у “Еўранэс�
це”. Гэта дасць большую
магчымасць кантролю за
інфармацыяй: як будзе ад�
бывацца супрацоўніцтва
паміж Еўрапейскай каміс�
іяй і беларускім урадам,
якія будуць кантакты і
якое будзе супрацоўніцтва.
Трэба, каб гэтая дапамога
была скарыстаная на ка�
рысць народу Беларусі, а
не на карысць цяперашня�
га рэжыму ці асобных пал�
ітыкаў, як у Беларусі, так
і ў Еўропе.

Рэальнай сілай “Еўра�
нэст”, зразумела, не будзе.
Як і любая парламенцкая

асамблея яна можа быць
толькі нейкім форумам,
нейкай пляцоўкай для
абмеркавання і супрацоўні�
цтва. Але, на маю думку, уд�
зел дэмакратычных прад�
стаўнікоў будзе значна
больш карысны для Бела�
русі і народа, чым прадстаў�
нікоў ад палаткі.

Сергей Калякин, пред�
седатель Белорусской
партии объединенных ле�
вых «Справедливый мир»:

— «Евронест» — это
одна из структур «Восточ�
ного партнерства». Действи�
тельно, пока нет четкого рег�
ламента его работы, и это
понятно. Ясно, что он будет
рассматривать все, что свя�
зано с деятельностью Евро�
парламента, в том числе и
те проекты, в которых будут
участвовать страны, входя�
щие в «Восточное партнер�
ство». 24 состоится первое
заседание и там многое ста�
нет ясно. Конечно, это не
парламент с точки зрения
принятия каких�то законов.
Это такой совещательный
орган.

Беларусь там представ�
лена специфически. И мы
будем наблюдателями до
тех пор, пока у нас не прой�
дут свободные, демократи�
ческие выборы. Предста�
вители власти отказались
от предложения пять плюс
пять, поэтому все 10 мест
и были отданы оппозиции.
Я считал, что правильнее
было бы пять мест все же
оставить для власти, а за�
полнять это окно или нет
— пускай бы решали
сами? Но возобладала дру�
гая точка зрения, потому
как окончательное реше�
ние здесь принимали не
страны�участники, а Евро�
парламент.

Окончание.
Начало на с.1
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— Непродуманная поли�
тика государственного регу�
лирования привела к сниже�
нию налоговых поступлений
в расчете на каждого пред�
принимателя в рублях, евро,
долларах, что, на наш взгляд,
должно заинтересовать,
прежде всего, Министерство
по налогам и сборам, Мин�
фин и Министерство эконо�
мики. Политика по так назы�
ваемому «выравниванию
уровня налоговой нагрузки
индивидуальных предпри�
нимателей и юридических
лиц» привела к прямым по�
терям бюджета, — отмечает
Анатолий Шумченко.

Неутешительно выгля�
дят и данные по динамике
торговых мест и торговых
объектов на рынках. За пос�
ледние полгода их количе�
ство уменьшилось на 3600.

Еще одной проблемой
является принудительный
«загон» ИП в статус не про�
сто юридических лиц, а та�
кой организационно�право�
вой формы, как «частное
унитарное предприятие».

Из−за указа «о наемных работниках»Из−за указа «о наемных работниках»Из−за указа «о наемных работниках»Из−за указа «о наемных работниках»Из−за указа «о наемных работниках»
гггггосососососууууударство потердарство потердарство потердарство потердарство потеряло миллионы еврояло миллионы еврояло миллионы еврояло миллионы еврояло миллионы евро

— Искусственное созда�
ние ЧУПов показало свою
абсурдность, — уверен Шум�
ченко. – Мы пытались изоб�
рести свой велосипед, но он
не поехал. В результате этого
процесса, за последние годы
в Единый государственный
регистр юридических лиц и
индивидуальных предпри�
нимателей были внесены де�
сятки тысяч унитарных пред�
приятий, из которых на
сегодняшний день более 15
тысяч не осуществляют дея�
тельность (по итогам 2006
года таковых было всего око�
ло 950 ед.). Вклад ЧУПов в
экономику не существен�
ный. И уже сами налогови�
ки признают, что уплата
налогов от плательщиков
единого налога существенно
выше, чем ЧУПов, которые
платят от доходов.

Все эти доводы РОО
«Перспектива» изложила в
своем обращении к прези�
денту и Совету Министров.
Также предприниматели
просят рассмотреть возмож�
ность установки ставок еди�
ного налога в пределах базо�
вых ставок единого налога,
утвержденных Указом Пре�

зидента №143 от 09.03.10г.,
с понижением на 20%.

— Это позволит вывести
на самоокупаемость терпя�
щих убытки, в условиях
кризиса предпринимате�
лей, — поясняет Анатолий
Шумченко. – Да, это повле�
чет за собой недоплату в
бюджет Единого налога на
сумму порядка 60
млрд.руб., но уход из
бизнеса 15 тысяч плательщи�
ков единого налога, находя�
щихся сейчас на грани банк�
ротства, повлечет за собой
недоплату налогов на сумму
не менее 80 млрд. рублей, за
период 2010�2011 гг.

В РОО «Перспектива»
уверены, что все эти предло�
жения «позволят вывести из
стагнации сектор ИП, дове�
сти количество занятых в
нем работников к 2016 году
до 10% экономически ак�
тивного населения (анало�
гично таким странам, как
США, Великобритания,
Италия), а также повысить
общий объем налоговых по�
ступлений от хозяйственной
деятельности ИП с 285 млн.
долларов в 2009 году до бо�
лее чем 1 млрд. в 2015 г».

— Для того, чтобы у нас
появились свои Рокфелле�
ры и Ротшильды, необходи�
мо создание стартовых
условий для предпринима�
телей — констатировал
Анатолий Шумченко. — А
они хотят, чтобы из 216 ты�
сяч ИП сразу же зарожда�
лись предприятия. Надо
также помнить, что наем�
ные лица – это потенциаль�
ные будущие хозяева,
которые, приходя к пред�
принимателю, учатся у него
и вскоре сами открывают
свой бизнес. Сегодня этот
процесс был прерван. В ус�
ловиях разворачивающего�
ся кризиса снятие ограни�
чений по найму работников
станет подушкой безопасно�
сти для рынка труда, кото�
рую не способны создать ни
транши МВФ, ни кредиты
дружественных государств.
Пока же мы наблюдаем
плачевную ситуацию, в ко�
торой оказались сами пред�
приниматели. Но это не
последствия мирового кри�
зиса. Этот кризис был со�
здан нашими собственными
руками, благодаря усилиям
наших чиновников.

Нефтяной авантюре дан зеленый светНефтяной авантюре дан зеленый светНефтяной авантюре дан зеленый светНефтяной авантюре дан зеленый светНефтяной авантюре дан зеленый свет
Вадим ЛИВНЕВ

Почетный гражда�
нин Каракаса Алек�
сандр Лукашенко при�
знался, что Беларусь
сейчас переживает «са�
мый сложный период».
В ответ Уго Чавес пообе�
щал ежедневно постав�
лять в нашу страну 80
тысяч баррелей сырой
нефти.

Как сообщает БЕЛТА,
венесуэльские дети при�
ветствовали Александра
Лукашенко прямо у трапа
самолета словами «Добро
пожаловать, господин пре�
зидент». А после исполне�
ния государственных
гимнов двух стран главе
Беларуси был вручен ключ
почетного гражданина Ка�
ракаса.

Александр Лукашенко,
прилетевший 16 марта в
Венесуэлу, сходу назвал ви�
зит особым. «Мы пережива�
ем, наверное, самый слож�
ный период», — признался
руководитель Беларуси.

Судя по всему, Лукашен�
ко имел ввиду ситуацию с
энергоресурсами. Условия
поставки российской нефти
в Беларусь в текущем году
оказались существенно
хуже, чем в предыдущем. В
результате нефтеперераба�
тывающая промышленность
Беларуси в январе�феврале
2010 года снизила объем
производства на 40,5% по
сравнению с аналогичным
периодом 2009�го.

Тем не менее, Алек�
сандр Лукашенко не хочет,
«чтобы даже оппозиция
здесь думала, что мы при�
ехали сюда, чтобы где�то по
большому счету или по ме�
лочам заработать». Он отме�

тил, что белорусы готовы
положить в общую чашу
все, что имеют сами. И тут
же заявил: «Конечно, мы
будем просить вашей под�
держки в это сложное для
нас время… Но это не связа�
но с деньгами, есть вещи
поважнее. Это касается на�
шего суверенитета и неза�
висимости, дороже ничего
быть не может».

Проблема в том, что
сложной сейчас время не
только у Беларуси. В минув�
шем декабре журнал
Newsweek спрогнозировал
свержение Уго Чавеса в
2010 году . И, судя по тому,
как развиваются события в
Венесуэле, такой сценарий
выглядит вполне реалис�
тичным.

Уже в начале января Ча�
вес объявил о девальвации
национальной валюты. Па�
раллельно в стране нача�
лись проблемы с электро�

энергией. Все это ведет к
росту недовольства среди
местного населения.

Однако Чавес и Лука�
шенко продолжают строить
наполеоновские планы. В
понедельник они договори�
лись, что Венесуэла будет
ежедневно поставлять в Бе�
ларусь 80 тысяч баррелей
сырой нефти в день. После
переработки на наших НПЗ
полученные нефтепродукты
планируется продавать в
Европе.

Проблема в том, что та�
кой вариант уже прораба�
тывался несколько лет
назад, и тогда белорусская
сторона вынуждена была от�
казаться от него: расходы на
доставку венесуэльской не�
фти делали ее поистине «зо�
лотой». Вряд ли с тех пор
ситуация принципиально
изменилась. Поэтому от
нынешней нефтяной сделки
за версту несет авантюрой…

Окончание.
Начало на с.1
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ПРОФСОЮЗЫ

«У правительства еще есть время«У правительства еще есть время«У правительства еще есть время«У правительства еще есть время«У правительства еще есть время
исправить ситуацию»исправить ситуацию»исправить ситуацию»исправить ситуацию»исправить ситуацию»
Наталья СЕДУН

Белорусский конгресс
демократических проф�
союзов (БКДП) направил
в Международную орга�
низацию труда (МОТ)
доклад о нарушении прав
профсоюзов в стране.
Резюме документа – си�
туация ухудшилась, дав�
ление на независимые
профсоюзы усилилось.
Вместе с тем лидер неза�
висимого профцентра
Александр Ярошук счи�
тает, что у правитель�
ства еще есть время, что�
бы исправить положение.
Ведь основные события,
по словам Ярошука, бу�
дут развиваться на
Международной конфе�
ренции труда в июне.

Подготовленный БКДП
документ содержит 12 пози�
ций. В них описаны наруше�
ния, имевшие место в разных
регионах страны и на разных
предприятиях. Доклад будет
рассмотрен на 307�й сессии
Административного Совета
МОТ, которая работает в Же�
неве с 11 по 26 марта.

Как рассказала
«Салiдарнасцi» руководитель
правовой службы Конгресса
Елена Еськова, среди
представленных фактов – не�
законные увольнения, при�
влечения к дисциплинарной

ответственности, попытки
досрочного расторжения тру�
дового договора, случаи дав�
ления на членов независимых
профсоюзов с тем, чтобы они
выходили из своих организа�
ций и вступали в официаль�
ные профсоюзы ФПБ.

Независимый проф�
центр проинформировал
МОТ о попытках примене�
ния на предприятиях разра�
ботанного ФПБ положения о
проведении коллективных
переговоров. Согласно этому
положению, инициаторами
коллективных переговоров
могут быть более представи�
тельные профсоюзы, они
вправе формировать перего�
ворный орган и быть подпи�
сантами колдоговора. Такой
порядок, по словам Есько�
вой, является дискримина�
ционным по отношению к ос�
тальным профсоюзам, более
того, он противоречит бело�
русскому законодательству.

В докладе БКДП отмече�
но, что в последнее время
практически не действует
Совет по совершенствова�
нию законодательства в со�
циальной и трудовой сфе�
ре, который был создан при
Министерстве труда имен�
но для решения вопросов,
связанных с нарушением
прав профсоюзов.

– В июне прошлого года
МОТ рекомендовала прави�
тельству предпринять такие
шаги, чтобы уже в 2010 году
можно было констатировать
прогресс в деле выполнения

рекомендаций МОТ, – напом�
нила Елена Еськова. – Также
было рекомендовано подгото�
вить план выполнения реко�
мендаций с конкретными
датами его выполнения. Ни�
чего этого сделано не было.
План был. Однако конкрет�
ными пунктами он не напол�
нен и не выполнен. В нем
содержались позиции по по�
воду юридического адреса,
упрощения процесса регис�
трации профсоюзов. Мы не
только не видим выполнения
рекомендаций МОТ, а, наобо�
рот, констатируем ухудше�
ние ситуации и усиление
давления на независимые
профсоюзы. Очень много
фактов, – резюмировала
профсоюзный юрист.

По мнению председателя
Конгресса Александра Яро�
шука, ухудшение ситуации
с правами профсоюзов объяс�
няется двумя обстоятельства�
ми. Во�первых, экономичес�
кий кризис привел к пробле�
мам с заработной платой и
занятостью. В обществе рас�
тет социальное напряжение.

– Мы со своей идеологи�
ей никак не вписываемся в
данную ситуацию. Поэтому
власти хотят максимально
снизить нашу активность, –
отметил Ярошук.

Второй момент – это по�
литическая кампания, пред�
стоящие президентские и
выборы в местные Советы.

– По совокупности этих
обстоятельств, мы как здоро�
вая заноза в нездоровом теле,

– считает руководитель
БКДП.

Вместе с тем Александр
Ярошук уверен, что еще не
все потеряно, и «при нали�
чии политической воли мно�
гое можно поправить». По
словам Ярошука, основные
события все же будут разви�
ваться в июне на Междуна�
родной конференции труда.
Именно там будут обсуждать�
ся результаты выполнения
правительством рекоменда�
ций МОТ и решаться вопрос
о возврате Беларуси торговых
преференций.

– Мы исходим из того, что
чувство здравого смысла еще
не совсем покинуло головы
белорусских чиновников, ко�
торые принимают решения
по вопросу устранения нару�
шений прав профсоюзов. Мы
со своей стороны готовы к
конструктивному диалогу, –
отметил лидер БКДП.

Вот уже 10 лет в нашей
стране отмечаются наруше�
ния прав трудящихся.
Жалоба белорусских профсо�
юзов была направлена в Меж�
дународную организацию
труда в 2000 году. Невыпол�
нение правительством Бела�
руси рекомендаций МОТ по
устранению нарушений прав
профсоюзов привело к тому,
что в 2007 году страна была
исключена из Генеральной
системы торговых преферен�
ций Евросоюза. Белорусская
экономика не досчиталась
сотни миллионов евро.
Несмотря на это, власти про�
должают бороться с незави�
симыми профсоюзами,
по�видимому, считая их на�
много большей угрозой, чем
экономические потери от от�
сутствия торговых льгот.

Рабочие предприятия «Лёс»Рабочие предприятия «Лёс»Рабочие предприятия «Лёс»Рабочие предприятия «Лёс»Рабочие предприятия «Лёс»
защитили своегзащитили своегзащитили своегзащитили своегзащитили своего ко ко ко ко коооооллегуллегуллегуллегуллегу
Наталья СЕДУН

Администрации УП
«Лёс» пошла навстречу
требованию работников
и продлила контракт с
активистом Свободного
профсоюза металлистов
(СПМ) токарем Вячес�
лавом Реутом. Победа
вдохновила работников.
На будущей неделе они
планируют провести с
нанимателем перегово�

ры по удовлетворению
остальных требований,
среди которых – увеличе�
ние зарплаты, справед�
ливое распределение пре�
миальных и перевод
работников сдельной оп�
латы труда на бессроч�
ный трудовой договор.

Напомним, после вступ�
ления в СПМ Вячеслав Реут
получил уведомление, что
трудовой договор с ним пре�
кращается. Решение нанима�

теля вызвало волнения в сре�
де рабочих. Работники цеха
№ 3 обратились к директору
с рядом требований, главное
из которых – продлить кон�
тракт молодому рабочему.

– Впервые за долгое
время наши работники, пе�
реступив через страх, выс�
тупили в защиту своего
товарища и победили, – ска�
зал «Салiдарнасцi» предсе�
датель СПМ Василий
Левченков. – Это очень хо�
роший пример. Мы рады
вдвойне. Во�первых, моло�

дой специалист сохранил
рабочее место, продолжит
работу в нашем коллективе.
Во�вторых, работники поня�
ли, что они могут защитить
себя, своего коллегу. Ведь,
если молчать, то сегодня
уволят твоего товарища, а
завтра – тебя.

Профсоюзный лидер со�
общил, что остальные тре�
бования работников станут
предметом переговоров с
нанимателем, которые нач�
нутся на будущей неделе.

– Но мы уже очень до�
вольны, – отметил Левчен�
ков. – Ведь наниматель
выполнил наше основное
требование — продлил кон�
тракт нашему товарищу.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Зимовский сорвал маски с идеологовЗимовский сорвал маски с идеологовЗимовский сорвал маски с идеологовЗимовский сорвал маски с идеологовЗимовский сорвал маски с идеологов
Игорь ПОТАПЧУК

Председатель Нацио�
нальной телерадиокомпа�
нии Александр Зимовский
рассекретил главный
принцип «идеологической
вертикали». Оказывает�
ся, она работает по «зако�
ну электрички»: «Жопу
поднял – место потерял».

Круги по воде пошли и
дальше. «Белгазета» взяла ин�
тервью у Зимовскому, в кото�
ром глава НГТРК назвал «пол�
ной чушью» предположение о
том, что он открыл боевые дей�
ствия против Петкевич. По
сути, речь идет о терминоло�
гических расхождениях: то,
что для одного «выход на тропу
войны», для другого – «обсуж�
дение, развернутое по поруче�
нию президента».

Но не это самое интерес�
ное в интервью Зимовского.
Далее руководитель НГТРК
сделал ряд по�настоящему лю�
бопытных заявлений.

Во�первых, Зимовский оз�
вучил иерархические прави�
ла, которые исповедует. «Они
очень простые: ты начальник
– я дурак, я начальник – ты
дурак», – сказал председатель
Национальной телерадиоком�
пании.

Во�вторых, Зимовский об�
рисовал положение дел в стра�
не, и, надо сказать, что эта кар�
тинка существенно отличает�
ся от той, которой потчует зри�
телей возглавляемая им теле�
радиокомпания.

По словам главы НГТРК, в
Беларуси «средний класс как
таковой отсутствует». Отсюда
следует вывод (не Зимовского,
а мой), что в результате 15 лет
правления Лукашенко в на�
шей стране произошло рассло�
ение общества на прослойку су�
пербогатых людей и подавля�
ющее большинство бедняков.

В�третьих, Зимовский
продолжил заочную «пере�
стрелку» с первым замести�
телем главы президентской
администрации. В частности,
Петкевич недавно преподнес�
ла в качестве одного из основ�

ных своих достижений появ�
ление идеологов на частных
фирмах.

– Знаете, если бы я был вла�
дельцем частного бизнеса, я
бы непременно создал у себя
идеологический аппарат, –
прокомментировал это Зимов�
ский. – Я бы устроил туда
свою жену или брата. Он бы
числился у меня идеологом на
хорошей зарплате, а по вече�
рам мы бы делили легальный
заработок…

И, наконец, самое�самое от
главы НГТРК. Зимовский рас�
крыл принцип, по которому
работает пропагандистский
аппарат.

«В идеологической верти�
кали действует закон элект�
рички: жопу поднял – место
потерял. Это основное».

«У нас есть идеологическая
вертикаль, я сам стоял у исто�
ков ее создания. Но ей платят
не за то, чтобы она идеи гене�
рировала. А идеологии у нас
нет. Ее отсутствие констатиру�
ют все, включая президента».

Скажем прямо: Америку
Зимовский не открыл. Но! Цен�

ность этих заявлений в том, что
они принадлежат не «злопыха�
телям» из оппозиции и неза�
висимых СМИ, а одному из
«праотцов» идеологической
вертикали, который и поныне
занимает в «электричке» одно
из самых важных мест.

До сих пор официально
считалось, что армия штатных
пропагандистов «несет в мас�
сы разумное, доброе, вечное».
Одной, как выяснилось, смысл
существования современных
комиссаров заключается в том,
чтобы, улучив момент, подви�
нуть зазевавшегося коллегу и
поместить свои ягодицы в
максимально комфортные ус�
ловия. Ничем другим они за�
ниматься, в принципе, не мо�
гут, ибо, как констатируют
все, включая Зимовского и Лу�
кашенко, «идеологии у нас
нет».

Зато усилиями вышеназ�
ванных товарищей создана по�
трясающая синекура для без�
дельников, способных имити�
ровать бурную деятельность по
продвижению того, чего на са�
мом деле нет в природе.

«Живой щит» по−моск«Живой щит» по−моск«Живой щит» по−моск«Живой щит» по−моск«Живой щит» по−московски и по−минскиовски и по−минскиовски и по−минскиовски и по−минскиовски и по−мински
Наталья СЕДУН

На днях сотрудники
московской ГИБДД повто�
рили печальный опыт сво�
их минских коллег – пыта�
лись остановить преступ�
ников с помощью «живого
щита», подвергая при
этом опасности ни в чем
не повинных людей.

Напомним, 5 марта сотруд�
ники ДПС Москвы останови�
ли на МКАД несколько автомо�
билей. Милиционеры застави�
ли водителей поставить свои
машины поперек проезжей
части, пытаясь преградить
путь Audi, в которой, предпо�
ложительно, находились пре�
ступники. Иномарка с подо�
зреваемыми протаранила ма�
шины и двинулась дальше. В
результате инцидента были по�
вреждены три автомобиля.

9 марта информацию о ЧП
распространили российские
СМИ. Причем, что показатель�
но, действия московских ми�
лиционеров осуждались как
негосударственными масс�ме�
диа, так и государственными.
В тот же вечер сюжет о проис�

шествии на МКАД показали
все российские телеканалы.

10 марта перед постра�
давшими автовладельцами
извинился начальник мос�
ковской милиции Влади�
мир Колокольцев. Он распо�
рядился оплатить ремонт ав�
томобилей за счет ГУВД.

Начальнику ГИБДД Мос�
квы генерал�майору мили�
ции Сергею Казанцеву был
объявлен строгий выговор. А
командир 1�го Специализи�
рованного полка ДПС подпол�
ковник милиции Александр
Козлов, подчиненные которо�
го установили «живой щит»,
был уволен.

В этот же день, 10 марта,
действия сотрудников москов�
ской ГАИ осудил глава МВД
РФ Рашид Нургалиев.

К выяснению обстоя�
тельств инцидента подключи�
лась и Генеральная прокура�
тура РФ. Против виновников
инцидента было возбуждено
уголовное дело по статье «пре�
вышение полномочий», мак�
симальное наказание по кото�
рой — лишение свободы на
срок до десяти лет.

Напомним, как развива�
лись два года назад аналогич�
ные события в нашей стране.

По странному стечению
обстоятельств подобный инци�
дент произошел тоже в первых
числах марта. На трассе Мик�
лашевичи�Минск сотрудники
ГАИ преследовали мчавший�
ся со скоростью 160 километ�
ров в час автомобиль, которым
управлял пьяный водитель.

Чтобы остановить наруши�
теля, сотрудники ГАИ на
подъезде к Минску выставили
на трассе заграждение из дру�
гих машин, в которых находи�
лись ничего не подозревавшие
люди, в том числе маленький
ребенок. В результате столкно�
вения пострадали пять чело�
век. Лишь по счастливой слу�
чайности никто не погиб.

Инспектора ГАИ оформи�
ли происшедшее, как обычное
ДТП. Их руководство тоже не
усматривало в случившемся
никакого криминала. Тогда
пострадавшие водители обра�
тились в редакцию газеты
«Автобизнес» и рассказали о
случившемся. 11 марта в Ин�
тернете появилась статья
«Смертники по воле ГАИ»…

Первая реакция высших
должностных лиц белорус�
ской милиции была такова:

«Исходя из материалов
проверки, действия сотрудни�

ков ГАИ верные», — заявил
журналистам замначальника
УГАИ МВД Беларуси Игорь
Ваницкий.

«Если виноватыми ока�
жутся сотрудники ГАИ, они
будут, безусловно, наказаны,
— сказал тогдашний министр
внутренних дел Владимир
Наумов.

В итоге работники Госав�
тоинспекции, выставившие
«живой щит», получили
условные сроки, а началь�
ник ГАИ — строгий выго�
вор от министра внутрен�
них дел. Никакого наказа�
ния не понесли сотрудники
милиции, отдававшие при�
казы о «щите».

Потерпевшие только в ре�
зультате длительного судебно�
го процесса получили денеж�
ную компенсацию за лечение
и моральный ущерб.

Да, сам факт внедрения
российскими гибэдэдэшни�
ками «инновации» белорус�
ских коллег поражает своей
нелепостью и глупостью. И все
же реакция на произошедшее
в России представляется более
адекватной. Доводы разума и
совести оказались важнее кор�
поративного «братства». И это
уже о многом говорит.
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Во вторник в Минске
во второй половине дня
один за другим прошли
обыски в офисе Хартии�
97, квартире политика
Андрея Санникова и жур�
налистки Ирины Халип,
на рабочем месте шеф�ре�
дактора газеты «Народ�
ной воли» Светланы
Калинкиной. К 19.00 ми�
лиция добралась до квар�
тиры заместителя ре�
дактора этого издания –
Марины Коктыш.

Около 18.50 стало извест�
но, что проходит обыск в квар�
тире замредактора «Народ�
ной воли» Марины Коктыш
(на улице Кальварийской).

В 19.10 корреспондент
«Салідарнасці» позвонила кол�
леге. В ответ лишь прозвуча�
ло: «Сейчас мне не очень удоб�
но говорить: у меня обыск».

Как выяснилось впослед�
ствии, милиционеры изъяли
у Коктыш системный блок
компьютера, флэш�карту от
фотоаппарата, флэшку и диск
с последним сезоном сериала
«Доктор Хаус».

Ранее, примерно в 15.15
представители правоохрани�

тельных органов и люди в
штатском ворвались в офис
сайта «Хартия�97». Кварти�
ру снимает редактор ресурса
Наталья Радина.

Практически одновремен�
но начался обыск в квартире
политика Андрея Санникова
и на рабочем месте шеф�ре�
дактора «Народной воли»
Светланы Калинкиной.

Из офиса «Хартии�97» по
улице Кирова было изъято во�
семь компьютеров и другое
оборудование «для эксперти�
зы». Как считает Наталья Ра�
дина, конфискация прошла с

нарушением процессуальных
норм – в протоколе обыска не
указали серийные номера
компьютеров.

Вот как она описала налет
на офис интернет�ресурса.

– Я как раз возвращалась
с улицы. Поднялась на свой
второй этаж. Они стали сбе�
гать с третьего. Представьте:
на меня бегут пятеро мужи�
ков в штатском. Я попыталась
дверь квартиры закрыть. В
этот момент они меня отпи�
хивают и дают локтем по
лицу. Но дверь я все�таки зах�
лопнула. Только после этого

они показали постановдение
прокурора на обыск. Как толь�
ко это произошло, я открыла
дверь сама. Сейчас правым
глазом я не очень хорошо
вижу, – отметила Радина.

Официально представите�
лям «Хартии�97» сообщили,
что обыск проводился в рамках
уголовного дела, возбужденно�
го по факту клеветы в отноше�
нии бывшего председателя Го�
мельского УКГБ, нынче —
Гродненского КГБ Коржа. Од�
нако редактора сайта Наталья
Радина связывает обыск с за�
явлением Андрея Санникова о
своем намерении участвовать
в президентских выборах.

Как сообщил корреспон�
денту «Салідарнасці» коорди�
натор «Хартии�97» Дмитрий
Бондаренко, обыск проходит
также в квартире одного из
лидеров «Европейской Бела�
руси» Андрея Санникова и
журналистки Ирины Халип
на улице Захарова.

Стало также известно, что
прошел обыск и на рабочем
месте главного редактора не�
государственной газеты «На�
родная воля» Светланы Ка�
линкиной. В результате был
изъят ее компьютер.

Напомним, что аналогич�
ный обыск в рамках уголовно�
го дела о клевете в отношении
Коржа прошел в квартире Ка�
линкиной 27 февраля. Тогда у
нее изъяли компьютер и сим�
карту мобильного телефона.

Ранее, 17 февраля прошел
обыск на рабочем месте заме�
стителя главного редактора
газеты Марины Коктыш.
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Главный редактор «НВ» Иосиф Середич и шеф�
редактор Светлана Калинкина, фото «Радыё

Свабода»

Юлія АЛЯКСАНДРАВА

Фотакарэспандэнт
«Нашай нівы» Юлія Дараш�
кевіч азнаёмілася з двума
пратаколамі, складзенымі
на яе пасля асвятлення
акцыі салідарнасці з паліт�
вязнямі 16 лютага. Журна�
лістку абвінавачваюць у на�
ўмысным нанясенні паш�
коджанняў супрацоўніку
міліцыі і «ўпіранні нагамі ў
тратуарную плітку».

Суд над журналісткай ад�
будзецца 24 сакавіка. За дзень
да Дня Волі. На Юлію Дараш�
кевіч склалі два пратаколы. У
адным фотакарэспандэнта абві�

навачваюць у тым, што яна «на�
несла цялесныя пашкоджанні
грамадзяніну Восіпаву В.В.» –
супрацоўніку міліцыі, які пры�
сутнічаў на акцыі ў цывільным.
У другім пратаколе напісана,
што Дарашкевіч «упіралася на�
гамі ў тратуарную плітку, вы�
рывалася, чым аказвала супра�
ціўленне законным патрабаван�
ням супрацоўнікаў міліцыі».

– Нягледзячы на тое, што ў
пратаколе напісана «гл. матэ�
рыялы справы», нам з адвака�
там азнаёміцца са справай не
далі, сказаўшы, што матэрыя�
лы будуць толькі на судзе, –
распавяла «Салідарнасці»
Юлія. – Зараз адвакат збіраец�
ца пісаць скаргі, у тым ліку на
пагрозы, якія гучалі 15 сакаві�
ка ў адрас мяне і маёй сям’і, а

таксама на перашкоды ў выка�
нанні прафесійных абавязкаў.

– Канешне, пратакол пра
тратуарную плітку мяне пара�
даваў, – смяецца рэпарцёр. –
Я думала, што, як заўсёды,
будзе нешта звязанае з «лаян�
кай». За гэта неяк сорамна на�
ват. Але тут усё прыемна. Калі
б я не ўпіралася нагамі ў трату�
арную плітку, яны б, напэўна,
пісалі, што ім давялося несці
мяне на руках.

На пытанне, ці будзе яна
асвятляць акцыю салідар�
насці, якая адюудзецца 16 са�
кавіка, калега адказала, што
пакуль не ведае.

Нагадаем, што 16 лютага
падчас акцыі на Кастрычніц�
кай плошчы ў Дарашкевіч заб�
ралі журналісцкае пасведчан�

не і, сказаўшы «Вы затрыма�
ная», павялі яе ў аўтобус. Адзін
з супрацоўнікаў міліцыі сцвяр�
джаў, што журналістка удары�
ла яго ў твар.

Тады фотакарэспандэнта
адпусцілі без складання прата�
кола. Аднак 15 сакавіка міліцы�
янты ўзгадалі пра гэтую спра�
ву ізноў і пачалі «шукаць»
дзяўчыну, завітаўшы да
бацькоў яе мужа, а пасля і ў
кватэру, дзе жыве сама журна�
лістка. Паўгадзінная аблога
супрацоўнікаў праваахоўчых
органаў плёну не прынесла. У
тэлефоннай размове з інспек�
тарам Саладуном Юлія паабя�
цала, што 16 сакавіка з’явіцца
ў пастарунак, каб азнаёміцца
са складзенымі на яе пратако�
ламі і атрымаць позву ў суд.


